

Departamento de filosofía

El 29 de junio se hizo la sesión de sustentación pública del trabajo de grado *El cuerpo a la luz de la fenomenología* del egresado del programa de la Maestría en Filosofía Hoover Vanegas. Calificada como meritoria por los jurados.

El 19 de julio se realizó el Foro Interno de Estudiantes de Filosofía y Letras del primer semestre académico de 2001, bajo la coordinación del estudiante Daniel Fernando Sánchez. Entre las ponencias leídas, ante una nutrida asistencia tanto a nivel institucional como de los demás centros universitarios de la ciudad, se destacan las siguientes: *La conciencia como intencionalidad desde la fenomenología husserliana* de Carolina García, *Arte y ciencia en el Renacimiento: el problema de la representación en la obra pictórica de Leonardo da Vinci* de Carlos Fernando Alvarado, *El diálogo como fundamentación ontológica del hombre* de Diego Fernando Silva y *El cuerpo humano: de la consagración a la transgresión* de Daniel Fernando Sánchez.

El 19 de julio se dio apertura a la tercera promoción de la Maestría en Filosofía (con énfasis en Filosofía de la ciencia y la Epistemología).



Discusiones Filosóficas
Departamento de Filosofía
Universidad de Caldas

No. 4 Julio-Diciembre de 2001

El *Grupo Semillero de investigación en filosofía de la ciencia y epistemología* del Departamento de Filosofía y coordinado por el profesor Orlando Londoño Betancurt, presentó dos ponencias para la Primera cátedra regional sobre ciencia y tecnología celebrada en la ciudad de Ibagué, el 26 y el 27 de julio. El título de las ponencias fueron: *Acerca de una visión integral de ciencia, tecnología y sociedad e Investigación acerca de la enseñanza de las ciencias.*

La VII versión de la conferencia inaugural de estudios que, al comienzo de cada período de estudios, tradicionalmente ofrecen los docentes de nuestro departamento académico y, eventualmente, conferencistas invitados de otras instituciones del país, se dictó el 12 de septiembre y estuvo a cargo del profesor Alejandro Patiño Arango, quien la tituló *¿Cómo se justifican los juicios morales?*

El profesor de la Maestría de nuestro Departamento Juan Manuel Jaramillo participó como ponente en la Conferencia Internacional de Filosofía de la Ciencia y la Tecnología celebrada en Barranquilla del 18 al 21 de septiembre.

El 21 de septiembre nuestro Departamento fue visitado por el profesor doctor Iván Darío Arango del Instituto de Filosofía de la Universidad de

Antioquia quien orientó la conferencia *Los críticos de la filosofía política de Rousseau*, que contó con una gran asistencia por parte de la comunidad universitaria.

El 24 de septiembre, el estudiante de la Maestría y actual profesor de nuestro Departamento, Pablo Rolando Arango sustentó su trabajo de maestría titulado *La filosofía en el Diván*. Obtuvo calificación de meritorio.

El 2 de octubre se dio inicio al programa de Diplomado en Filosofía, dirigido a los ciudadanos, profesionales o no, de Manizales. El programa, orientado todo por profesores del departamento, debe culminar hacia mayo del año 2002.

En el Fondo Cultural Cafetero de la ciudad de Manizales se presentaron, el 3 de octubre, los libros de la colección *Artes y Humanidades* (Serie Filosofía) de nuestra Universidad: *Ética naturalizada; Evolución, naturaleza humana y moralidad*, de la egresada del programa de Filosofía y Letras y catedrática Diana Hoyos Valdés y la segunda edición *De clones ciborgs y sirenas* (primer premio concurso de ensayo Ciudad de Bogotá, 2000) del profesor de nuestro Departamento, Orlando Mejía Rivera.

El 11 de octubre el profesor Dr. Rubén Sierra Mejía presentó a la comunidad

académica de la ciudad la conferencia *Miguel Antonio Caro: Religión, Moral y Autoridad*, en el marco de la serie *Grandes Temas de nuestro tiempo*, liderada por la rectoría de la Universidad de Caldas.

El 29 de octubre el egresado de la maestría Luis Alfonso Mejía sustentó su trabajo de grado en maestría *Entre ciencia y tradición* y le fue aprobado.

Entre el 22 de octubre y el 1 de noviembre tres de nuestras egresadas del pregrado en Filosofía y Letras sustentaron sus respectivas monografías de grado: *Moralidad y Reglas* (Carmen Elena Londoño), *Epistemología de las ciencias humanas: hacia una comprensión explicativa de la realidad social* (Sandra Lorena Hidalgo A.), ambos trabajos fueron Aprobados con mención. Además se aprobó el trabajo *Propuestas sobre los presupuestos mínimos éticos para la convivencia* (sustentado por Trinidad Grajales G.).

En noviembre de 2001 salió editada, con el sello editorial de la Universidad de Caldas (Colección Artes y humanidades, en la serie de Filosofía) la segunda edición del libro *Filosofía sin supuestos* del reconocido escritor caldense (Filadelfia-Caldas) Danilo Cruz Vélez. La Universidad de Caldas aprovechó el otorgamiento que le hizo al profesor Danilo Cruz Vélez del doctorado *honoris causa* en acto llevado a cabo en la ciudad de Bogotá,

para reeditar, con su autorización, *Filosofía sin supuestos*, una obra que ya no se conseguía en el mercado editorial desde la década de los 70, casi desde cuando apareció su primera edición (Editorial sudamericana de Buenos Aires, 1970). Este es el libro más sistemático y fundamental de su pensamiento filosófico, en el que aborda el problema de los límites de la filosofía, si ésta puede ser considerada una ciencia y en qué se basan sus fundamentos epistemológicos. Con base en textos inéditos de Husserl y de Heidegger –para entonces incluso inéditos en Alemán– presenta las diferencias conceptuales de ambos pensadores acerca de la filosofía y el hombre. Su autor fue discípulo de Heidegger en Friburgo y es uno de los precursores del estudio y la enseñanza de la filosofía moderna en Colombia. Esta obra es considerada uno de los libros de filosofía más importantes escritos en Latinoamérica en el siglo XX. Danilo Cruz Vélez es autor, además de otras obras de filosofía, de varios escritos sobre Nietzsche, e, igual que con Heidegger y Husserl, es considerado un intérprete original de su pensamiento.

El *semillero de investigación en filosofía de la ciencia*, adscrito a la línea de investigación en filosofía de la ciencia de nuestro Departamento, organizó su *Primera conferencia en epistemología y filosofía de la ciencia* el 21 de noviembre de 2001. Con-

tó con las ponencias *Acerca de una visión integral de ciencia, tecnología y sociedad* del grupo de investigación citado, *Acerca de la investigación científica* de Orlando Londoño Betancourt (coordinador del grupo), *El problema de la noción de Progreso Científico* del Orlando Mejía Rivera (Departamento de Filosofía), *Implicaciones filosóficas del darwinismo* de Rafael Macías Mejía, *Filosofía de las ciencias humanas y sociales* de Adolfo León Grisales Vargas (Departamento de Filosofía) y *Desarrollos contemporáneos en filosofía de la lógica* de Pablo Rolando Arango (Catedrático del Departamento de Filosofía).

El día 4 de diciembre se celebró en nuestro Programa el ya tradicional

Foro Interno de Estudiantes de Filosofía y Letras, conmemorativo de 42 aniversario de creación del programa y estuvo coordinado por el estudiante Ruffo Oswaldo Bernal Moreno. En el foro se leyeron las ponencias *Aproximación a los conceptos de fenómeno y noumeno en Kant* (Daian Tatiana Flórez); *Reflexiones de la pedagogía contemporánea* (Jhon Alexander Duque); *Michel Foucault: el apóstol del quizás* (Daniel Fernando Sánchez); *La temporalidad del yo como conciencia del tiempo inmanente* (Carolina García) y *La idea de voluntad general de Rousseau en la conformación del Estado moderno* (Carlos Fernando Alvarado).